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代表委员热议《哪吒2》：

现代科技手段+创新生产模式
助力文化产业高质量发展

向下扎根，

潜心为观众创作好作品

《哪吒 2》的火热，离不开创作

者从传统文化中汲取养分。影片

中哪吒和敖丙的人物历史、昆仑

仙境的场景设计、取材于三星堆

遗址和金沙遗址的青铜人像的

“结界兽”形象等细节都带有深厚

的文化底蕴，使得观众能在观影

过程中感受到文化的魅力。

全国政协委员、北京画院院

长吴洪亮认为，《哪吒 2》的火爆

提示着创作者们要扎根本土，从

中汲取创作能量。

全国政协委员、中国广播艺

术团团长刘学俊强调，《哪吒 2》取

得的成绩证明传统文化是可以被

激活的“文化 IP”。中华优秀传统

文化确实博大精深，是我们取之

不尽、用之不竭的创作源泉，但是

如何讲好中华优秀传统文化故

事，这需要创作者们的艺术智慧，

“得沉下去、静下心，心无旁骛地

去做这件事”。

谈及电影《哪吒 2》的火爆，全

国政协委员、中国煤矿文工团团

长靳东认为，这给电影同行带来

启示，不管是动画片也好，还是我

们真人拍摄的故事片也好，都需

要更好的内容。不管是哪个时

代，哪个时期的创作，都要符合艺

术创造规律，有好的剧本，好的内

容，才能拍出好的作品，取得好的

成绩，相信中国电影会越做越好。

向上生长，

电影带动文化焕新机

不少代表委员也关注到，《哪

吒 2》中所呈现多种的文化元素，

期望能够通过电影这种大众文化

使得其他文化得到更广泛地传

播。

全国政协委员、哈尼族姑娘

杨钰尼则“听”到了《哪吒 2》的配

乐用了活态传承的贵州侗族大

歌。她希望，今后也可以把哈尼

族的多声部民歌、乐作舞，以及更

多的民族元素与科技相结合，更

具创新性地表达出来。

全国政协委员、中国香港歌

唱家莫华伦在接受采访时表示：

“《哪吒 2》有非常好的中国传统故

事，搞笑又很特别，所以在香港也

非常受欢迎，票房在香港排名第

一。以这样一部长辈也能欣赏的

动画电影，对外传播我们的中华

文化，具有积极作用。”

全国政协委员、中华全国台

湾同胞联谊会副会长杨毅周表

示，两岸同胞同根同源，中华文化

是两岸共同的纽带。台湾同胞对

《哪吒 2》也充满着向往，不少人

“打飞的”来大陆观影。这更加说

明两岸文化交流是大势所趋，浩

浩荡荡，谁也挡不住。

向内追寻，不断突破可能

技术赋能、创作精进、不断反

思，委员们的“冷”思考也提醒创

作者们需要不断创新，不论是通

过技术创新赋能，还是不断地打

磨作品，坐得住冷板凳、下得了苦

功夫，才能让我们的底气更足。

全国政协委员、中国出版传

媒股份有限公司原总经理李岩关

注到影视产业发展带来的深远影

响，如《西游记之大圣归来》《长安

三万里》《哪吒之魔童闹海》等在

海内外广泛传播。李岩认为，这

反映出要充分借助新技术对中华

文明历史进行传承，让技术手段

焕活传统文化新的生命力。

全国政协委员、中国广播艺

术团团长刘学俊认为：“科技一定

要为文化赋能，文艺作品一定要

与时代同步，只有做到这两点，才

可能产生兼具影响力与经济收益

的作品。”

全国政协委员、北京大学教

授张颐武表示，《哪吒 2》的高票房

是一个里程碑式的现象，也让全

世界对中国电影市场有了更高的

期待。虽然《哪吒 2》出海影响力

大，但还需要更多优质文化产品

形成集群，整体提升中华文化形

象。

提及《哪吒 2》，全国政协委

员、北京人民艺术剧院院长冯远

征表示，《哪吒 2》的导演用了五年

的时间打造了这部优质作品，就

是当下做电影的年轻人踏实追求

梦想的表现。“为什么《哪吒 2》
火？为什么真人演的电影没有一

个动画人物票房高？我们应该重

新思考。”冯远征强调，文化产品

能够得到认可，是一个好事，但也

需要我们冷静思考，如果一哄而

上太“过火”可能会适得其反。

向外传播，

让中国故事走得更远

以《哪吒 2》为代表的中国电

影正越来越多地出现在国际舞台

上。全国政协委员、上海市文史

研究馆馆长汪胜洋觉得，正是中

国的强大，让全世界都来关注中

国的文化。中国的强大不仅有规

模，而且有质量。中国有着五千

年的文化底蕴，在高科技、强经济

的支持下，“《哪吒 2》的走红，奇

怪吗？一点不奇怪！”

全国政协委员、香港演员甄

子丹为《哪吒 2》点赞，他表示，票

房反映了观众对这部优秀电影的

喜爱，更体现了国产电影近年不

断提升的国际影响力。他表示，

作为中国电影人，自己深感鼓舞，

期待未来也能够透过电影作品展

现中华文化魅力。

全国政协委员、中国电影艺

术研究中心研究员皇甫宜川说：

“以《哪吒 2》为代表的电影，具有

技术实力，又有贴合受众的叙事

表达，展现出中国文化市场的潜

力和魅力。”

“《哪吒 2》这部动画在香港斩

获近 4000万港币票房，发行商争

相代理。”在全国人大代表、霍英

东集团副总裁霍启刚看来，这正

是文化自信的生动写照。他呼吁

香港观众多关注内地影视作品，

“《哪吒》的成功证明，优质内容能

自然达成文化认同与爱国教育”。

全国政协委员、作家蒋胜男

更是以 2020年的电视剧《燕云台》

为例强调，当时这部电视剧因政

治因素未能顺利入岛，但在一年

多后还是成功上映，而且收视率

非常好。《哪吒 2》入岛也只是时间

问题。好的作品是放之四海皆通

的，台湾当局能拦得住《哪吒 2》不

在岛内上映，但无法阻止台湾民

众亲身前往大陆、香港观影。

■文/本报记者 李佳蕾

2024年全国两会期间，“人工

智能+”首次被写入政府工作报告，

2025 年，机器人登上央视春晚，

DeepSeek 等软件引发国内外广泛

关注。在艺术与科技交汇时，创作

者该何去何从，又该如何利用好科

技为创作赋能呢？全国政协委员、

导演刘家成说：“我在做导演时，经

常有灵感迸发、醍醐灌顶的时刻，

这些时刻正是艺术创作的巅峰时

刻，也是艺术创作中人的创造性活

动独特价值的体现。”

对于创作者来说，AI无疑提高

了创作效率。刘家成以拍摄电影、

电视剧为例，“以前很大的工作量

用于寻找或搭建场景，现在用 AI可
以直接生成场景。比如，以前拍故

宫里面的戏，要么去故宫里实景

拍，要么搭一个相似的场景，做起

来很麻烦，而现在已经不允许去故

宫里拍戏了。用 AI直接生成故宫

内景，就方便得多。我拍摄电视剧

《海天雄鹰》时，为了拍摄航母场景

费了九牛二虎之力，现在有了 AI就
相对容易。而且，AI还可以创作出

现实中不可能有的场景，制造一个

个视觉奇观。”从这一方面来说，AI
可以在创作过程中提供辅助作用，

极大地提升创作者的工作效率，学

会与 AI互相协作，是文艺工作者的

新挑战、新课题，同时，也是新空

间、新机遇。

在肯定 AI对于创作的帮助时，

刘家成委员更多强调，人的独特性

和重要性。如果用 AI做导演，它只

能根据设定的流程来推进，没有任

何创造性，更不可能突发奇想、灵

机一动。这样制作出的文艺作品，

必然和其他流水线产品一样毫无

生机。所以，我觉得 AI的程式化、

机械化、去感情化的特点，决定了

它在文艺创作中具有巨大的局限

性，只能是配角。人与 AI的关系，

就像人与风筝的关系一样，人是风

筝的绝对主宰，风筝飞得再高，离

开了人的掌控，最终只能坠地。”他

坚信，只要艺术还是人类交流情

感、抒发情怀的工具，人就永远是

艺术创作中不可替代的主体。

他以真人电影强调了人在电

影中的重要性。春节档火爆的《哪

吒之魔童闹海》让大家都对动画电

影产生了浓厚的兴趣，刘家成认

为，动画电影是电影的分支，电影

的主流依然是真人电影，只有真人

演绎的电影才能最充分地传递人

类最真实的情感。“以孙悟空的艺

术形象为例，动画的形象再经典，

也无法取代六小龄童细腻而富有

创造性的演绎。将来 AI生成的虚

拟形象，即使和真人再像，也不可

能取代真人。”

除了对于 AI的讨论之外，刘家

成委员也关注影视演员、文旅融合

等话题。他指出，面对当前的种种

机遇和挑战，影视行业本身需要加

强自律，演员们应当更加专注于作

品创作本身而非“番位之争”。

“有的影片一出来，领衔主演、

特 别 主 演 、联 合 主 演 、友 情 主

演……名头一大堆。其实，只要大

家潜下心来认真工作，自然会按照

剧本的内容，以及工作的完成度来

排序署名。”刘家成呼吁，主管部门

能够出台相关政策，完善行业规

范，为精品创作营造清朗环境。

这个春天，国产电影成为文旅

热潮的关键“催化剂”，不仅为游客

们带来了全新的旅游体验，更催生

出 许 多 别 具 一 格 的 旅 游“ 新 玩

法”。面对影视作品能够让观众认

识一座城、爱上一个城的盛况，他

肯定了文旅融合的意义和作用，

“作为一个影视作品，不光只是满

足人们的精神文化需求，还可以为

国家出力，为中国经济建设出力，

达到影响最大化，这种推广将是未

来影视创作的一个重点方向。”

近些年，中国电影既不断在国内

打破票房“天花板”，也持续引发海外

观众的热情讨论。全国政协委员、电

影频道节目中心副总编辑王平久感

叹，“这些年，我们深刻感受到，观众

‘用脚投票’‘N刷’，印证了人们真正

需要的不是短暂的感官刺激，而是直

击心灵的情感共鸣，以及值得反复品

味的艺术品质。”

王平久举例，《流浪地球》系列电

影折射中国科幻文艺蓬勃发展，《人

生大事》《你好，李焕英》等现实题材

电影以小搏大，《白塔之光》《宇宙探

索编辑部》等文艺片在国际市场屡获

殊荣，《西游记之大圣归来》《长安三

万里》《白蛇》系列等国漫作品势头强

劲……“我们不仅要为票房成绩喝

彩，更要为每一部真诚的作品提供良

好的创作土壤，为行业从业者深耕精

品创作加油助力。”

文化是一个国家、一个民族的灵

魂。今年《政府工作报告》中多次提

到“文化”，明确提出要“健全文化产

业体系和市场体系，加快发展新型文

化业态”“扩大国际人文交流合作，全

面提升国际传播效能”等。

结合今年春节档电影的优异表

现，王平久委员建议从两个“加”上为

电影产业发展持续助力。第一个

“加”，是“+电影”，其实就是电影的创

作动机要精准，增加电影的功能性。

电影不是单一的表现载体，对社会和

受众的影响是广泛直接，甚至是持久

深远的。

“电影在创作生产之前，一定要

把基础打好。要什么？不要什么？

一定要精雕细琢，精挑细选，充分论

证，谋篇布局，想清楚社会、市场、受

众的需要，不同的电影题材润物无声

地表达积极的价值观。”他分析，“内

容为王”成为中国电影的时代特征，

过度工业特效、过度商业添加、过度

喜剧娱乐、过度消费情感很难被受众

接受。“最重要一点就是要从中华优

秀文化和时代发展大潮中寻找电影

元素。”

第二个“加”是“电影+”——上映

前后的传播和拉动，让电影的价值最

大化。电影是工业化产品，具有鲜明

的传播功能和市场化特质。把电影

的宣传和营收成果最大化，是衡量电

影高质量的重要方面。

“电影的价值，除了影片本身，还

有产业链广泛延伸，融合面越来越

多，带动面越来越宽。用电影这个载

体把更多行业产业紧密联动起来带

动宣传、拉动消费。”他说，比如，国家

电影局主办的“跟着电影游中国”“跟

着电影品美食”等活动，在各大城市

火热进行。电影产业可以尝试和更

多部门、领域跨界合作。

“电影对于推动中华优秀传统文

化走出去作用显著。电影的周边衍

生品市场非常广阔，知名电影人带来

的流量价值也是巨大的。要讲好优

秀电影上市前后的故事，想好加什么，

怎么加，让电影的宣传、票房和电影的

产业价值相辅相成。”王平久委员说。

2025年是中国电影诞生 120周
年，中国电影既前途光明也任重道

远。看到《哪吒之魔童闹海》在海外

的盛况，他坚信，“中国电影将全力以

赴，认真打磨精品，创新叙述方式，让

更多大制作和好故事走向世界。”

全国政协委员王平久：

高质量的艺术作品，
观众会“用脚投票”

目前正在热映的《哪吒之魔童闹海》（以下简称《哪吒

2》），已经成为一部现象级电影文化作品。它不仅不断刷

新票房纪录，还吸引了国内外观众的广泛关注，并在两会

上成为多位代表委员讨论的焦点，引发了新的议题。

代表委员认为，《哪吒 2》之所以能够取得如此火爆的

市场反响，一方面得益于中华传统文化的深厚底蕴和独特

魅力；另一方面也离不开新质生产力的赋能，现代科技手

段和创新生产模式为文化产业的发展提供了强大的动力。

全国政协委员刘家成：

AI无法替代创作中
“不可计算”的瞬间
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